

**claudio gay,  
en la universidad  
de concepción**

Un acto de real contenido universitario, tanto en el fondo como en la forma, constituyó el homenaje con que nuestra Universidad conmemoró los 100 años de la muerte del sabio Claudio Gay.

Presidida por el Rector-Delegado, Capitán de Navío (R), Guillermo González Bastías y demás autoridades universitarias, la ceremonia se efectuó en la mañana del día viernes 14 de diciembre, en la Casa del Arte de nuestro plantel, sirviendo como telón de fondo, el mural monumental: "Presencia de América Latina", que pintó hace algunos años el maestro mexicano, Jorge González Camarena, acompañado de algunos artistas chilenos y de su país.

En esta oportunidad, el programa que organizó el Instituto de

Biología, organismo por intermedio del cual se concretó magníficamente el homenaje, lo inició la Orquesta Sinfónica, dirigida por el maestro Ernst Hüber-Contwig, con el Himno de la Universidad. Luego el Director del Instituto de Biología, Prof. Mario Alarcón, se refirió brevemente a las razones del homenaje. Le siguió en el uso de la palabra el director del colegio Charles de Gaulle Prof. Robert Giannoni, en representación del Agregado Cultural de Francia, señor Ronald Husson, quien no pudo concurrir para la ocasión, a la que había sido invitado especialmente.

Después, vinieron dos documentadas intervenciones. La primera estuvo a cargo del Director-Delegado en la Biblioteca Central y profesor de historia, Juan de Luigi. El profesor de Luigi abarcó el aspecto histórico de la actividad que desarrolló en nuestro país Claudio Gay, destacando el valioso aporte de sus investigaciones y estudios.

No menos interesante fue la conferencia del Dr. René Louvel, presidente del Instituto Chileno de Francés de Cultura y ex decano de la Escuela Dental, quien tuvo la responsabilidad de referirse al trabajo científico que Gay desempeñó en Chile y la inestimable ayuda que representa para los centros de estudio e investigación de nuestro país.

Una vez terminada la Participación del Dr. Louvel, la Orquesta Sinfónica de la Universidad, bajo la batuta de Hüber-Contwig, ofreció un concierto a las autoridades presentes.

### **Exposición Científico-Histórica**

Se cerró el acto de esa mañana con la inauguración, en una de las salas de la Casa de Arte, de una exposición científico-histórica sobre Claudio Gay. Esta muestra fue preparada por los profesores y alumnos del Instituto de Biología, bajo la atención del Dr. Jorge Artigas.

Es necesario hacer presente, en honor a la verdad y al reconocimiento que se merece el personal que montó la exposición, que ella constituyó un hecho de alto interés e importancia, como la agradable y bien presentada distribución en el local, de los elementos que la formaban.

La muestra contenía especies tales como aves, animales, reptiles, insectos, peces, moluscos. Ejemplares todos que corresponden a los que Claudio Gay estudió en el país y especialmente desde nuestra zona al sur. Mención aparte merece hacerse de las plantas y hierbas que el distinguido sabio recolectó en el área de Concepción, y que el Departamento de Botánica del Instituto de Biología guarda con especial celo y orgullo, ya que son las mismas que Gay utilizó para sus investigaciones. Muchas de ellas llevan su nombre, y otras están dedicadas a Portales, Montt, etc.

Es necesario destacar aquí que el diverso material anteriormente señalada como integrante de la referida muestra, pertenece a las respectivas colecciones de los departamentos de Botánica, Zoología, Biología Celular y Geología, del Instituto de Biología de esta Universidad. Estas colecciones constituyen un todo completísimo en esas materias de tal grado que se destacan como únicas en el país y las más completas de América del Sur.

Pero no sólo ahora la Universidad de Concepción se ha preocupado de distinguir la memoria de Claudio Gay. Hace años que el Instituto de Biología edita una revista en su recuerdo: *GAYANA*, la que es recibida en más de 600 centros científicos en el mundo. Por otra parte, este Instituto le ha solicitado al distinguido médico y dedicado estudiante e investigador, Dr. Ottmar Wilhelm Grob, un trabajo sobre Gay, el que está prácticamente terminado y que será publicado próximamente en la revista referida. Es necesario mencionar que el Dr. Wilhelm fue Director fundador del Instituto de Biología, y ex profesor de esta Universidad y cuya personalidad goza de gran afecto y recuerdo en esta Casa de Estudios Superiores.

### **Algunas Consideraciones Finales**

Chile, desde los albores de su Independencia, ha recibido el aporte generoso y de incalculable valor de grandes hombres que vinieron de otros horizontes, desde otros países. Esos hombres entregaron lo mejor de su vida y de su intelecto en beneficio de nuestra patria y de nuestro progreso.

De este modo, en un recuento presuroso, nos encontramos con un Andrés Bello, venezolano; con el distinguido marino Manuel Blanco Encalada, argentino, que llegó a ser presidente del país; con el Dr. Guillermo C. Gana, irlandés, luchador por una escuela de medicina en Santiago, y padre de Alberto y Guillermo, valores chilenos en la novela y en la poesía; Ignacio Domeyko, polaco, estudioso de la mineralogía nacional y Rector de la Universidad de Chile. Están, por último, el francés Raimundo Monvoisin, fundador del arte pictórico de nuestro país, honor que comparte con el alemán Mauricio Rugendas, íntimamente ligado con Claudio Gay y su obra.

Y así, tantísimos otros que, por el hecho de no mencionarlos aquí, no significa que sea menos valiosa y trascendente su tarea realizada en una patria que no era la de ellos.

Chile y los chilenos somos agradecidos con quienes han dado su cuota de vida en beneficio de nuestro suelo sin pertenecerles. Y por esto, se les rinde el homenaje y recuerdo que se merecen, destacándose sus personalidades en la mejor forma que se estime valiosa. Y nuestra Universidad nunca se ha restado a asumir la cuota que le corresponde en este tipo de accionar.

Pero ese ejemplo de extranjeros, de entrega de elevados propósitos para nuestra patria, que tuvieron la capacidad de comprendernos, y por esto mismo, nos dieron su afecto, ese ejemplo, no sirvió para otros que traicionaron nuestra confianza y hospitalidad.

Ruy Sáez Morales  
Jefe de Relaciones Públicas  
Universidad de Concepción